
Unos 3.050 kilómetros sepa-
ran la casa central de la U. de Ta-
rapacá (UTA), en Arica, y la de la
U. de Aysén, en Coyhaique, co-
mo representantes de la educa-
ción superior estatal en los extre-
mos del país.

Y pese a la amplia distancia
geográfica, la UTA hará de “tuto-
ra” de la U. Aysén por los próxi-
mos tres años, en medio de la cri-
sis financiera que atraviesa el no-
vel plantel austral y que la man-
t i e n e b a j o l a l u p a d e l a
Superintendencia de Educación
Superior (SES) y sin funcionar a
plenitud debido a paros, despidos
y reestructuración de equipos.

La SES alertó sobre el escenario
financiero de la U. Aysén el año
pasado y ahora está a la espera de
un plan para mejorar su situación
financiera, considerando que hoy
funciona a media marcha. Ejem-
plo de eso último es que ya no
existe un equipo de comunicacio-
nes, sino que la coordinación con
la prensa la realiza la jefa de gabi-
nete del rector. 

Factor regional

El acompañamiento inicia lue-
go de que la U. Aysén solo consi-
guiera el nivel básico (3 años, lo
más bajo) de acreditación institu-
cional, por lo que otra casa de es-
tudios debe apoyarla, según indi-
ca la Ley 21.094, que regula a las
universidades del Estado.

En ese sentido, llamó la aten-
ción que no se repitiera, por ejem-

plo, la tutoría que la U. de Chile
realizó a la U. Aysén por siete
años, hasta mediados de 2023. De
hecho, en junio de este año, la rec-
tora de la U. de Chile, Rosa Devés,
viajó a la U. Aysén para dar por
finalizado el acompañamiento. 

El Consejo de Coordinación de
las Universidades del Estado es el
que define el acompañamiento.
En esta oportunidad, se privilegió
a la UTA por su carácter de “zona
extrema” y porque obtuvo la re-
ciente acreditación por seis años. 

Se considera que, pese a las di-
ferencias geográficas de cada zo-
na, ambas instituciones viven rea-
lidades similares en materia de
densidad poblacional y por con-
tar con una oferta más reducida. 

El subsecretario de Educación
Superior, Víctor Orellana, detalla
que la definición se tomó, sobre
todo, dado que “las observaciones
de la Comisión Nacional de Acre-
ditación (CNA) indicaban que era
necesario ajustar su modelo de
gestión a su realidad de carácter
regional de zona extrema”.

La rectora (s) de la U. de Tara-
pacá, Jennifer Peralta, comenta
que con la designación se reco-
noce su “capacidad de gestión
que nos permite ir en apoyo de
una universidad que lo requie-
re”, y resalta que como ellos
también están en una zona ex-
trema, entienden “a cabalidad
las dificultades que se deben en-
frentar para ejecutar un proyec-

to universitario”. El acompaña-
miento se hará hasta que la U.
de Aysén se acredite por al me-
nos 4 años.

El rector de la U. Aysén, Enri-
que Urra, añade que la distancia
no representa un problema: “Se
ha hecho un trabajo importante
con la U. de Tarapacá para poder
organizar e ir proyectando esta
colaboración”. 

Plantel estatal arrastra problemas financieros y de gestión:

A más de 3 mil kilómetros, U. de
Tarapacá será “tutora” de U. Aysén
para apoyarla en crisis institucional

Se la eligió por compartir carácter de “zona extrema”, el hecho de tener similar
densidad poblacional y la reciente acreditación de la institución nortina.
DIERK GOTSCHLICH 

DISTANCIA.— La distancia geográfica entre ambos planteles se reduce a
unos 2.850 km si se considera el campus de Iquique de la U. de Tarapacá.
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‘‘La UTA obtuvo
una reciente acreditación
de seis años, lo que
demuestra que es una
institución que cuenta
con las capacidades
para llevar este proceso
adelante”.
................................................................

VÍCTOR ORELLANA
SUBSECRETARIO DE ED. SUPERIOR

‘‘Hay que conocer la
realidad de la Región de
Aysén, que para poder
conectarse y vincularse
a otros territorios,
siempre tiene una
distancia importante
que recorrer”. 
................................................................

ENRIQUE URRA
RECTOR U. AYSÉN 

Luego de más de una década
de postergaciones, las obras
del Teleférico Bicentenario,
que conectará en solo 13 minu-
tos Ciudad Empresarial (Hue-
churaba) y el sec-
tor del Costanera
Center (límite de
Providenc ia y
Las Condes), co-
menzaron ayer
con un acto que
encabezó el Pre-
sidente Gabriel
Boric. 

El Ministerio
de Obras Públi-
cas espera que el
nuevo sistema de
transporte públi-
co —en el que un
conces ionar io
privado invierte US$ 80 millo-
nes— comience a funcionar en
el primer semestre de 2026.
Habrá tres estaciones: una en la
intersección de avenida Vita-
cura con Tajamar, cerca del

metro Tobalaba; una interme-
dia en la cumbre del cerro San
Cristóbal, en el Parque Metro-
politano; y otra en avenida
Santa Clara con avenida El Par-
que, en Huechuraba. 

Cuando esté listo, moviliza-
rá a 3 mil pasaje-
ros por hora en
cada sentido, en
122 cabinas con
capacidad para 10
p e r s o n a s c a d a
una. La tarifa se
pagará con una
tarjeta sin contac-
to y se trabaja con
el Ministerio de
Transportes para
integrarla al resto
del sistema Red.

Para la minis-
tra de Obras Pú-
blicas, Jessica Ló-

pez, “esta es una solución que
tendrá un impacto importante
en 30 mil personas que vienen
a trabajar a Ciudad Empresa-
rial, ahorrando 30 minutos en
cada viaje”.

Unirá Huechuraba y Providencia:

Postergado Teleférico
Bicentenario
operará desde 2026

Presidente Boric dio inicio a las obras
concesionadas de US$ 80 millones.
J. P. GUZMÁN 

VENTAJAS .—Las autoridades destacan la reducción de 30 minutos en
el tiempo de viaje y que se trata de un transporte eléctrico.
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La crisis de las isapres pasa
probablemente por su punto
más álgido de los últimos meses.
La inminente aplicación del fallo
GES de la Corte Suprema, que
significará una caída de cerca del
12% de los ingresos de las asegu-
radoras a partir de enero, ha
obligado al Gobierno a adelantar
una parte de la ley corta que se
tramita en el Senado, para per-
mitir un reajuste anticipado del
precio de los planes, que en vez
de hacerse en junio del próximo
año se realizaría en abril. 

Esta propuesta ha sido am-
pliamente criticada, tanto por
parlamentarios que la califican
de perdonazo a las isapres —por
traspasar el costo a los afiliados,
que verán aumentado el precio
de sus planes—, como por las
propias aseguradoras, que insis-
ten en que la medida no logra
darles estabilidad. 

Con todo, ayer la decisión fue
respaldada en el Congreso, pues
en el debate de la Ley de Reajus-
te del Sector Público la comisión
de Hacienda del Senado aprobó
la indicación que la contiene y
está un paso de ser despachada. 

Sin embargo, pese a que el ob-
jetivo de la medida es aliviar a la
industria, ayer también fue el

punto que terminó por dividir a
la Asociación de Isapres, pues
Banmédica y Vida Tres renun-
ciaron al gremio.

“Realmente creo que estamos
en un problema sin solución y se
está iniciando el principio del
fin”, advirtió Manuel Inostroza,
académico de la U. Andrés Bello
y parte del directorio de isapre
Esencial. “Un poco lo que uno ve
es un desorden y un sálvese
quien pueda. Algunos miem-
bros de la asociación creen que la
medida del Gobierno les puede

dar un respiro de algunos meses,
pero otros creen que no. Creo
que ya estamos en una Torre de
Babel y esto es parte de la expre-
sión de un final muy lamentable
para las personas que hoy son
afiliadas al sistema, porque son
ellas las que van a sufrir”.

El conflicto radica en que ade-
lantar el alza de los planes de sa-
lud beneficiará especialmente a
las isapres que reportaron un
mayor aumento de la prima GES
en 2019, antes de que la Corte
Suprema congelara ese precio.

Banmédica y Vida Tres serían
parte de las aseguradoras menos
favorecidas y la medida no les
permitiría contener la crisis. 

“La decisión responde a la ne-
cesidad de fortalecer de manera
enérgica desde nuestras isapres
que la solución planteada por el
gobierno, y que hoy se discute
en el Senado, en ningún caso lo-
gra recomponer el déficit que se
genera a partir del 1 de enero
producto de la aplicación del fa-
llo GES, considerando la reali-
dad de los distintos actores”,

afirmaron ambas aseguradoras.
Patricio Fernández, exsupe-

rintendente de Salud, señala que
“la situación de las isapres entre
sí es bastante disímil. La medida
de adelantar el reajuste no bene-
ficia a todas por igual. Es una
medida insuficiente, pero la se-
ñal es compleja, porque pierde
fuerza la Asociación de Isapres
en este proceso, aunque tampo-
co es que hayan tenido mucha
capacidad en estos meses. Pero
la división las deja en una situa-
ción más compleja ante cual-

quier negociación. Es una señal
de debilidad”. 

Según Jaime Mañalich, exmi-
nistro de Salud, “es una señal de
endurecimiento muy severo. Es-
tán diciendo ‘está bien conver-
sar, pero vamos a dar más pelea
con el Estado de Chile’”. Agrega
que “lo que yo leo es que ellos,
como empresa internacional que
cotiza en la bolsa y que es la prin-
cipal compañía de seguros del
mundo, quieren libertad de ac-
ción para tomar las acciones que
considere prudente su matriz en
Estados Unidos, que probable-
mente son muy contundentes
con respecto a lo que las isapres
están haciendo hoy”.

En Conjunto, Banmédica y Vi-
da Tres suman casi un tercio de
los beneficiarios del sistema pri-
vado. Si bien algunos expertos
señalan que la división del gre-
mio podría dificultar las nego-
ciaciones, la ministra de Salud,
Ximena Aguilera, afirma que
“para nosotros sigue siendo un
tema que tenemos que seguir
tramitando de la misma forma,
ya sea que estén unidos o dividi-
dos (…). El interlocutor no es la
Asociación de Isapres”.

Para Aguilera. “las leyes se es-
tablecen entre el Ejecutivo y el
Legislativo (…). Ellos son la in-
dustria que se va a regular, pero
no son con quien uno está nego-
ciando una legislación”.

Sobre si esta división afectará
la tramitación del proyecto, res-
ponde que “no, a nosotros no
nos presiona. El proyecto de ley
está bien balanceado y lo que es-
peramos es una pronta aproba-
ción de la ley corta”.

Banmédica y Vida Tres renunciaron ayer a la asociación que agrupa a las aseguradoras privadas:

El gremio de las isapres se divide en medio
de negociaciones cruciales para la industria

MAX CHÁVEZ y JUAN PABLO GUZMÁN

Discrepancias sobre la propuesta del
Gobierno habrían motivado la salida.
Expertos aseguran que la crisis en el
sistema está llegando a un punto crítico
con un “sálvese quien pueda”.

‘‘La decisión
responde a la necesidad
de fortalecer de manera
enérgica desde nuestras
isapres que la solución
planteada por el
Gobierno en ningún caso
logra recomponer el
déficit que se genera a
partir del 1 de enero”.
................................................................

ISAPRES BANMÉDICA Y VIDA TRES

‘‘La señal es
compleja, porque pierde
fuerza la Asociación de
Isapres en este proceso,
aunque tampoco es que
hayan tenido mucha
capacidad en estos meses.
Pero la división las deja
en una situación más
compleja ante cualquier
negociación. Es una señal
de debilidad”.
................................................................

PATRICIO FERNÁNDEZ
EXSUPERINTENDENTE DE SALUD

SALIDA.— En conjunto, Banmédica y Vida Tres acumulan a casi un tercio de los beneficiarios del sistema. De esta
forma, la Asociación de Isapres pierde a dos de las seis aseguradoras que la conforman.
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n Estudio analiza los tres primeros impactos de la caída de una isapre
Ricardo Bitrán, PhD en economía de la

salud, realizó un estudio de caso para respon-
der cuál sería el impacto de la quiebra de una
isapre y la consecuente fuga masiva de afilia-
dos a Fonasa. 

Utilizando datos de isapre Consalud, Bitrán
fue capaz de calcular que, por ejemplo, si los
beneficiarios de una aseguradora se vieran
forzados a cambiarse a Fonasa, su gasto de
bolsillo se duplicaría para preservar en parte
el acceso que hoy tienen a la libre elección de
prestador privado. Pasaría de cerca de $335
mil a $669 mil anualmente. “Obviamente, si
los exbeneficiarios de isapres están dispuestos

a ponerse en la cola y esperar 386 días hasta
que los atienda un especialista, su gasto de
bolsillo sería más bajo, pero tal vez no vivirían
para contarlo”, dice Bitrán.

Justamente, ese es otro de los impactos
detectados en el análisis, que fue presentado
en un conversatorio organizado por el Centro
de Políticas Públicas e Innovación en Salud,
CIPS-UDD, ya que los beneficiarios también
experimentarían un deterioro significativo en
su estado de salud. Por ejemplo, considerando
los tiempos de atención de Fonasa, solo en
cáncer de mamas la mortalidad podría incre-
mentarse en 25% para los actuales afiliados

del sistema privado.
Otro punto analizado es que la migración

obligada de una isapre a Fonasa empeoraría la
situación financiera del seguro público y, por
consecuencia, su dependencia de mayores
subsidios del tesoro de la nación. Según los
cálculos del estudio, Fonasa tendría un déficit
mensual de $13 mil millones, y anual de $154
mil millones, si solamente una de las cinco
isapres quebrase y toda su cartera pasara al
seguro público. 

Con todo, hoy hay prevenciones y si quiebra
una isapre, los cotizantes se reparten en las
otras aseguradoras. 

PRESENTACIÓN.— El análisis fue pre-
sentado en un conversatorio organizado
por CIPS-UDD. 
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122
cabinas tendrá este
sistema de transporte

público. Cada una estará
diseñada para llevar
hasta 10 personas.

3.000
pasajeros se podrán
movilizar por hora en

cada sentido. 
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